

ACTIVIDADES DE CRISTÓBAL DE ROJAS EN LA EXPEDICIÓN DE BRETAÑA (Francia)

Fortificación durante el periodo de la intervención militar de Felipe II en la guerra civil de Francia: construcción del fuerte de Blavet y del León¹

Shinichi Takayanagi

1. INTRODUCCIÓN

La intervención militar de Felipe II en la Guerra de los Hugonotes (1562-98) va desde marzo de 1590 hasta el 2 de mayo de 1598, día en el cual Felipe II firmó el Tratado de Verwijn con Enrique IV de Francia². Felipe II se decidió a enviar a sus tropas por motivos políticos, aunque antes ya apoyaba al partido católico económicamente. El partido del rey francés, Enrique IV, recibía apoyo militar de Inglaterra y Holanda, y cada vez más su influencia era mayor en toda Francia. Si Francia hubiera sido unificada como un país de religión Protestante, España habría quedado aislada y rodeada en Europa por países de esta confesión, tales como Inglaterra, Holanda y la misma Francia. Además, la corte de Felipe II estaba convencida de que Holanda lograría su independencia mucho más fácilmente si Francia hubiera sido unificada bajo la tutela protestante. Por todas estas razones, Felipe II se decidió a intervenir en la guerra civil francesa en cumplimiento de las peticiones insistentes de ayuda que le requerían los partidos católicos franceses.

Las tropas españolas que intervinieron en esa guerra fueron las de Flandes, las acantonadas en el ducado de



Fig. 1. Bretaña, Francia. Plans et profils de toutes principales villes, Paris, 1636

Milán y las levadas que se hacían en la misma Península. Los destinos de dichas fuerzas se extendieron por gran parte del norte de Francia, especialmente en la capital, París, por La Provenza y El Languedoc así como El Franco Condado y La Bretaña al noroeste del país. Fue en esta última provincia donde Cristóbal de Rojas (1555?-1614) llevó a cabo sus construcciones militares (Fig. 1).

(1).- Este trabajo es la traducción del capítulo 3 de mi tesis doctoral escrita en el japonés, "Actividades de ingenieros militares de la segunda mitad del siglo XVI de España - Consideración por la carrera de Cristóbal de Rojas(1555?-1614) -", Universidad de Tokio, 2005. Sr. Francisco Javier Bueno Soto ha corregido mi traducción original muchísimo y la mejorado magníficamente. A Sr. Bueno le estoy muy agradecido. Sr. Bueno ahora está trabajando sobre tres ingenieros importantes para la monarquía española, Cristóbal Lechuga, Cristóbal de Rojas y Juan de Médicis. Esperamos sus trabajos.

(2).- Sobre la historia de la Guerra de los Hugonotes, he consultado los libros y artículos siguientes: Valentín Vázquez de Prada, Un episodio significativo de las relaciones de Felipe II con la Liga: La intervención en Bretaña(1589-1598), en Europa y la monarquía Católica, director: José Martínez Millán, 1998, Editorial Paretelaz. S.L., pp.923-951. Ricardo Cerez Martínez, Las armadas de Felipe II, Instituto de Historia y Cultura Naval, Editorial San Martín, Madrid, 1989. M.J. Rodríguez Salgado, Philip II and Post-Armada Crisis: Foreign Policy and Rebellion, 1588-1594, IX Jornada de Historia Marítima, Después de la gran armada: La historia desconocida, Instituto de Historia y Cultura Naval, Ciclo de conferencias - abril 1993, pp.51-89. Peter Pierson, Felipe II de España, Fondo de Cultura Económica, 1984, título original, Philip II of Spain, Thames and Hudson, London, 1975.